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Chers pèlerins, 

 « Pour qu’Il Règne, sur la terre, comme au Ciel », voilà le thème du pèlerinage

de Pentecôte 2025, voilà ce avec quoi nous ouvrons cette année scolaire dans

ce numéro du mois de septembre. Pour qu’Il Règne, il faudra reconquérir

l’espace culturel, et déjà de nombreuses initiatives vont en ce sens aujourd’hui,

Deo Gracias ! Cette nécessité de restaurer la culture et les arts pour les mettre

au service du Bien, du Vrai et du Beau, Thibaud Collin nous la rappelle en

analysant ce que traduit la cérémonie d’ouverture des JO, dont la provocation a

entaché le début de l’été.

Pour qu’Il Règne, il nous faut l ’Espérance chevillée au corps, c’est pourquoi nous

vous proposons une (re)découverte du livre de Mgr Schneider Christus Vincit,

témoignage de la résistance des catholiques sous la dictature communiste, et

incitation pour les laïcs à prendre leur place dans la défense de la Foi. 

Pour qu’Il Règne dans le quotidien de notre existence, dans nos vies au coeur de

la cité, il faut de l’enthousiame ! C’est ce que développe pour nous le Père Luc,

de l’abbaye du Barroux.

Pour qu’Il Règne, il faut aller partout, du Levant au couchant, c’est ce dont

témoigne Benjamin Blanchard, l ’un des fondateurs de SOS Chrétiens d’Orient,

dans le portrait de pèlerin de ce mois.

Pour qu’Il Règne, enfin, il faut des pèlerinages, il faut des prières, il faut des

formations, c’est ce que vous retrouverez dans nos recommandations

d’évènements à venir, vous verrez que l’agenda est riche !

En fin de numéro, vous trouverez un lien d’abonnement à la chaine WhatApp de

l’Appel de Chartres, n’hésitez pas à le partager afin de diffuser plus largement

(et peut-être plus facilement!)

Bonne lecture, bonne rentrée, ET QUE DIEU VOUS BENISSE!
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J .O :  CORRUPTIO
OPTIMI  PESSIMA 

T h i b a u d  C o l l i n ,  p h i l o s o p h e

« La corruption du meilleur est la pire. » Comme cet

adage latin s’est vérifié lors de la cérémonie

d’ouverture des Jeux Olympiques ! Il convient de

mesurer ce que signifie un tel événement, ce qu’il

révèle de la France en ce début du troisième

millénaire. 

Cette cérémonie, regardée par plus d’un milliard de

téléspectateurs, a manifesté le génie français.

L’excellence dans la créativité et la finesse dans

l’exécution ont impressionné. La France d’aujourd’hui

demeure l’héritière d’une grande et ancienne

civilisation dans laquelle les arts ont été mis au

service du rayonnement intellectuel, moral et spirituel

de l’esprit humain. Cette dimension d’universalité est

constitutive de l’âme de la France. Mais comment ne

pas percevoir que cette cérémonie est le signe même

de l’apostasie de notre pays ? Car cette excellence a

résolument été mise au service du nihilisme le plus

abouti. S’il fallait encore à certains une preuve de

l’inversion spirituelle de notre pays, cette cérémonie

l’apporte. Aux yeux du monde entier, « les valeurs de

la République » sont apparues pour ce qu’elles sont,

une religion inversée ayant pour clef de voûte le culte

de la rébellion contre l’ordre de la nature et celui de

la grâce divine.

.

Thomas Jolly, directeur artistique des cérémonies

des Jeux Olympiques 2024 a déclaré le lendemain

de la cérémonie : « Cette cérémonie est

évidemment politique pour moi (…). Ma volonté

n'est pas d'être subversif, ni de me moquer, ni de

choquer ; ma volonté est simplement de dire que

nous sommes ce grand nous, et que hier soir

c'étaient des idées républicaines, c'étaient des

idées d'inclusion, c'étaient des idées de

bienveillance, de générosité, des idées de

solidarité. » Où il est manifeste que les vertus

humaines et chrétiennes ne sont devenues que de

simples idées, et que ces idées sont devenues

folles pour reprendre le mot célèbre de

Chesterton. Jolly précise le présupposé des

scènes qui ont le plus choqué par leur dimension

nihiliste et blasphématoire : « En France on a le

droit de s'aimer comme on veut, avec qui on veut ;

en France on a le droit de croire ou de ne pas

croire ; en France on a beaucoup de droits,voilà, et

c'était l ' idée de faire transparaître ces valeurs là à

travers la cérémonie. » Les drag-queen, la parodie

blasphématoire de la Cène ou encore l’éloge du

trouple doivent donc se comprendre comme la

quintessence de ce que la France actuelle veut

dire au monde. Cette cérémonie obéit à la même

logique que la constitutionnalisation de

l’avortement, voulue en début d’année par le

président de la République et le Congrès pour

répondre au revirement de la Cour suprême

américaine sur le même sujet et apparaître aux

yeux du monde comme l’avant-garde d’une

humanité enfin libérée. 

Les initiatives ecclésiales de réparation qui se sont

succédé durant tout l ’été sont la réponse la plus

adéquate à ce type d’événement. La prière et le

jeûne pour la conversion des auteurs et

responsables sont également capitales. Il convient
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d’y ajouter un versant diagnostic afin de mesurer

la tâche qui attend les catholiques français,

spécialement ceux qui s’élanceront sur les routes

de Chartres en 2025 pour méditer sur la Royauté

sociale du Christ, en ce centenaire de l’encyclique

de Pie XI Quas primas. Cette cérémonie apporte la

preuve que le monde humain après l’avènement

du Christ ne peut pas être neutre. La France qui

est devenue chrétienne, ou plutôt la France qui

est née de ce choix fondamental de Clovis d’être

baptisé, la France qui a fait rayonner dans le

monde entier l ’Évangile du Salut ne peut pas être

indifférente à sa vocation chrétienne. Ainsi si elle

est apostate, elle devient apôtre d’un contre-

Evangile, elle devient une contre-Église. Ce

constat est très douloureux pour tous les

catholiques français. Puisse-t-il les inciter à

toujours plus investir le champ de la culture afin

de la renouveler de l’ intérieur. 

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

(1) Conférence de presse du Comité international

Olympique, 27 juillet
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doute un des sujets récurrents dans ces entretiens : le

rôle des laïcs pour la survie de l’Eglise. Certes, certains

sujets plus sensibles que d’autres peuvent déranger,

susciter des désaccords peut-être. Cependant le but

n’est pas la polémique mais la défense de la Foi et de

l’unité. C’est aussi une invitation à approfondir

certaines questions, à comprendre ce qui nous

échappe et forger notre propre opinion en trouvant

l’équilibre entre l’enseignement inaltérable du

Magistère et l ’usage éclairé de notre esprit critique. La

structure des entretiens permet d’ailleurs au lecteur de

choisir les thèmes dans l’ordre qui l ’ intéresse, du

troisième secret de Fatima à la question de la

Communion en passant par la mise au point sur

l’œcuménisme ou la dialogue avec l’Islam. 

Ce que Mgr Schneider nous offre, ce sont des rappels

de points fondamentaux sur la doctrine de l’Eglise et

son histoire, des réflexions sur la liturgie, des

exhortations pour la vie et l ’éducation chrétienne face

aux obstacles du monde et une invitation à se former

et agir en gardant au cœur cette certitude que le

Christ est vainqueur. En achevant la lecture une

conclusion s’impose : nous n’avons plus le temps pour

la médiocrité !

Un témoignage simple et poignant, qui ne peut que

faire écho aux épreuves vécues par les catholiques

aujourd’hui. Un rappel riche et utile, à travers divers

thèmes doctrinaux, de l’histoire de l’Eglise du

XXème siècle à nos jours. Un approfondissement du

contexte dans lequel s’inscrit le Concile Vatican II

et de la lutte parfois discrète mais toujours

acharnée des ennemis de Rome contre le Saint-

Siège. Enfin, un passage en revue des maux de

notre temps, avec le recul qui s’impose et le cap du

Christ vainqueur toujours à l’horizon, voici, en

résumé, ce que les lecteurs trouveront dans ce

recueil de trois entretiens avec Mgr Athanasius

Schneider, évêque du Kazakhstan et enfant de

l’Eglise clandestine de l’ex-URSS. 

Qu’il est bon de se rappeler (ou de découvrir) ce

qu’était la vie de Foi dans un monde où célébrer

une messe était passible de mort pour un prêtre et

de déportation pour ses fidèles ! Les messes

clandestines du XXème siècle requéraient un

courage moral et physique face auquel le virus de

la peur sanitaire ne saurait résister, nous,

catholiques du XXIème siècle avons là de beaux

exemples à suivre. 

 

Qu’il est réconfortant de lire les recommandations

d’un évêque aux fidèles de chaque état (religieux,

laïcs, mariés, parents ou célibataires…), avec des

conseils adaptés dont on sent qu’ils sont les fruits

des nombreux apostolats de l’auteur dans le monde

et illustrent la bienveillance du pasteur pour ses

brebis. 

Qu’il est fondamental de se rappeler que le

catholicisme est dans le monde et non du monde !

L’Eglise, attaquée de toute part, a besoin de son

unité et de ses fidèles, notamment laïcs. C’est sans  

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  

CHRISTUS
VINCIT:  
LE  COMBAT &
L’ESPÉRANCE

S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

L a  r é d a c t i o n
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Mon père, le thème de cette année est bien beau,

mais je ne vois pas trop comment m’y prendre, ni

par où commencer. Pour qu’Il règne, c’est vaste !

Comment faire ?

 Réponse. Pourquoi ne pas commencer par (re-)lire

les deux encycliques auxquelles renvoie le

Catéchisme de l’Église catholique lorsqu’il rappelle «

la royauté du Christ sur toute la création et en

particulier sur les sociétés humaines » (n° 2105) ? 

Ces deux encycliques sont Immortale Dei de Léon

XIII (1er novembre 1885), et Quas primas de Pie XI (11

décembre 1925). Elles sont riches d’enseignement et

on peut en trouver le texte sur le site du Saint-Siège.

À la lecture de ces documents charpentés, il apparaît

clairement que la doctrine catholique sur le Christ-

Roi n’est pas du tout nuageuse, mais, au contraire,

bien précise, dans ses structures essentielles (quoi

qu’il en soit de détails qui, dans ces encycliques, ne

concerneraient qu’une époque).

Le point essentiel est celui-ci :  il ne s’agit pas

seulement, pour les catholiques, de mener une vie

spirituelle fervente. Le pape Pie XII y insistait avec

force dans un discours aux congressistes de l’Union

internationale des ligues féminines catholiques : «

Sous couleur de défendre l’Église contre le risque de

se fourvoyer dans la sphère du “temporel”, un mot

d’ordre, lancé il y a quelques dizaines d’années,

continue de s’accréditer dans le monde : retour au

pur “spirituel”. Et l ’on entend  par là la confiner

étroitement sur le terrain de l’enseignement

strictement dogmatique, l ’offrande du saint sacrifice,

l’administration des sacrements, lui interdire toute

incursion, tout droit de regard même, sur le domaine

de la vie publique, toute intervention dans l’ordre

civil ou social.

Comme si le dogme n’avait rien à voir dans tous les

champs de la vie humaine, comme si les mystères de

la foi avec leurs richesses surnaturelles devaient

s’abstenir de maintenir et tonifier la vie des individus
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P è r e  L u c

B é n é d i c t i n  d e  l ’ a b b a y e  S a i n t e  m a d e l e i n e  d u

B a r r o u x

 Chers pèlerins,

 « Pour qu’Il règne ! » 

 Le thème du pèlerinage 2025 ne peut que soulever

un enthousiasme débordant. 

 Vous ne me croyez pas ? Essayons de réfléchir un

peu, en ce début d’année. Deux motifs au moins

autorisent un authentique enthousiasme pour le

Christ-Roi. 

 Premièrement , il n’y a pas de meilleur but que nous

puissions nous fixer que celui-ci :  « Pour que le Christ

règne ». Pas de but plus enthousiasmant. En effet, « Si

les hommes venaient à reconnaître l’autorité royale du

Christ dans leur vie privée et dans leur vie publique

des bienfaits incroyables — une juste liberté, l ’ordre et

la tranquillité, la concorde et la paix — se

répandraient infailliblement sur la société tout entière

» (Pie XI, encyclique Quas primas).

 Deuxièmement. « Pour qu’il règne », c’est un… but.

Evident ! Or, un but n’est pas réalisé. Encore évident.

Surtout un tel but, si élevé, si noble, ne sera jamais

réalisé entièrement sur terre. Mais, voici mon

argument : c’est précisément pour cela que c’est

enthousiasmant .  Pourquoi ? Parce que cela nous

invite à être créatifs ! Être créatifs ne signifie, certes,

pas « faire table rase du passé » (comme on disait en

1968). Être créatifs signifie, au contraire, être

inventifs pour découvrir, en s’aidant des meilleures

traditions, les secrets des bonnes fondations, afin de

bâtir sur du roc.

 À ce point de notre réflexion, je devine que

d’innombrables questions montent à vos lèvres. Je

vous propose de répondre à quelques-unes d’entre

elles.

 

TOUS
ENTHOUSIASTES 

POUR LE
CHRIST-ROI !
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 Nous n’avons pas le choix. Serait-il cohérent de

faire appel à un autre que le Créateur et le

Rédempteur ? Les sociétés, avec toute leurs

activités politiques, seraient-elles les parties d’un

autre univers que le nôtre ? 

Est-il possible de demander que les chefs d’état

rendent un culte à Dieu, dans l’état de moralité où

se trouve la France ?

La chrétienté doit être installée en profondeur dans

un pays avant que ses chefs d’état, s’ils sont

catholiques, ne rendent à Dieu un culte public (CEC

2105). Autrement la chrétienté ne serait qu’une

forme de mensonge collectif. Ce serait une

chrétienté de nom, pas une chrétienté de fait.  

Aujourd’hui, la situation politique de notre pays

peut se comparer au triste état d’un prêtre en

prison. Prenons l’exemple de Mgr N’Guyen van

Thuan. Le saint évêque vietnamien ne pouvait

célébrer la messe qu’avec des moyens réduits, dans

sa prison. Cela n’empêche pas que la célébration de

la messe avec l’ensemble de tous les rites reste

l’objectif à viser, en temps normal. De même, il faut

viser l ’établissement d’une société chrétienne, avec

son trésor de culture et de législations. 

 Ce qui ne veut pas dire que Dieu ne trace pas droit

même avec des lignes courbes. Les persécutions

sont occasions d’un élan de ferveur. Le mal est

occasion d’un bien. On l’a vu en Pologne sous le

régime communiste.

Voulez-vous dire que l’état désastreux de la

France est une chance ?

Non, ce n'est pas une chance. Certes, les

persécutions rendent possible la floraison des

martyrs, mais aussi… la chute des apostats. Les

faibles tombent. À l’ inverse, l ’état de la société où

règne substantiellement le Christ est celui où il est 

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

 et, par conséquence logique, d’harmoniser la vie

publique avec la loi de Dieu, de l’ imprégner de l’esprit

du Christ ! Pareille vivisection est tout simplement

anticatholique.

 Le mot d’ordre doit être, tout au rebours : pour la foi,

pour le Christ, dans toute la mesure du possible,

présence partout où sont en cause les intérêts vitaux,

où sont en délibération les lois qui regardent le culte

de Dieu, le mariage, la famille, l ’école, l ’ordre social,

partout où se forge, par l ’éducation, l ’âme d’un

peuple. » (12 septembre 1947)

 En définitive, comme l’explique Pie XI, « Ce serait une

erreur grossière de refuser au Christ-Homme la

souveraineté sur les choses temporelles, quelles

qu’elles soient (…). » « Sa dignité royale exige

(postulet) que l’État tout entier se règle sur les

commandements de Dieu et les principes chrétiens

dans l’établissement des lois, dans l’administration de

la justice, dans la formation intellectuelle et morale

de la jeunesse, qui doit respecter la saine doctrine et

la pureté des moeurs. » (Encyclique  Quas Primas)

Voilà un programme bien irréaliste, en 2025 ! Ne

pensez-vous pas ? À notre époque, peut-on travailler

à une telle victoire du Christ-Roi ?

De nos jours, on peut s’efforcer de préparer, de

manière lointaine, une telle victoire dans l’État tout

entier. La raison en est que le Christ est le Créateur de

l’univers et qu’Il est victorieux du péché par sa Croix.

Avec une pointe de paradoxe, je vous dis : « Vous

devez et vous pouvez travailler (autant que la

situation le permet) pour que Jésus règne,

précisément… parce qu’Il règne déjà ! » Oui, c’est

parce qu’Il règne sur le cosmos et sur nos âmes

rachetées, que nous pouvons et devons œuvrer

(même très modestement, à cause des innombrables

obstacles) « pour qu’Il règne » sur les chefs d’état, sur

les parlements, sur la vie politique tout entière. 
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plus facile de faire son Salut. Qu’on pense au royaume

de saint Louis. C’est à quoi nous devons travailler,

avec les moyens modernes. Internet produit des effets

pervers. Mais internet rend aussi possibles des actions

qui paraissaient très au-dessus de leurs forces aux

Français de 1975, par exemple. N’oublions pas non

plus que les forces surnaturelles sont très supérieures

aux puissances du mal. La porte est ouverte à nos

initiatives. Avec la grâce de Dieu, un bien, même

limité, peut sortir d’une situation désastreuse. Fixons-

nous des objectifs à notre portée. Soyons à la fois

humbles, raisonnables et magnanimes !

En quoi une loi peut-elle rendre plus facile de faire

son Salut ?

Il suffit d’observer les ravages d’une mauvaise loi,

pour comprendre les bienfaits d’une bonne loi. Simone

Veil, l ’auteure de la loi sur l ’avortement, a pu déclarer

à une journaliste : « Ceci me fascine : en modifiant la

loi, vous pouvez modifier fondamentalement le

modèle du comportement humain. Et par le biais

d’une loi légalisant l ’avortement, vous changerez de

façon fondamentale la position de la femme et de

l’enfant dans la Société » (à Carole Morre, le 3 mars

1975).

 Dans un autre ordre d’idée, selon le célèbre franc-

maçon Pierre Simon : « La révision du concept de vie,

induite par la contraception, peut (…) transformer la

société dans son intégralité. » (De la vie avant toute

chose, Mazarine, 1979, p. 85)

 En faut-il davantage pour comprendre l’ importance

de faire le pèlerinage de Chartres 2025, 50 ans après

la loi Veil, « pour qu’Il règne » ? 

 Le pape François a rappelé, devant le parlement

européen, l ’ importance du patrimoine chrétien : «

J'estime fondamental, non seulement le patrimoine

que le christianisme a laissé dans le passé pour la

formation socioculturelle du continent, mais surtout la

contribution qu’il veut donner, aujourd’hui et dans

l’avenir, à sa croissance. Cette contribution n’est pas

un danger pour la laïcité des États ni pour

l’ indépendance des institutions de l’Union, mais au

contraire un enrichissement. (…) Je suis convaincu

qu’une Europe capable de mettre à profit ses propres

racines religieuses, sachant en recueillir la richesse et

les potentialités, peut être plus facilement immunisée

contre les nombreux extrémismes qui déferlent dans

le monde d’aujourd’hui, et aussi contre le grand vide

d’idées auquel nous assistons en Occident, parce que

“c’est l ’oubli de Dieu, et non pas sa glorification, qui

engendre la violence”. » (25 novembre 2014)

Mon Père, je suis étudiant, je suis père ou mère de

famille, que puis-je faire ?

Premièrement, vous convaincre que vous devez tous

faire quelque chose pour le Christ-Roi. Pas seulement

d’une manière privée, mais aussi d’une manière

publique. Jean-Paul II le soulignait énergiquement

dans une ample exhortation aux fidèles laïcs, en 1988 :

« Des situations nouvelles, dans l’Eglise comme dans

le monde, dans les réalités sociales, économiques,

politiques et culturelles, exigent aujourd’hui, de façon

toute particulière, l ’action des fidèles laïcs. S’il a

toujours été inadmissible de s’en désintéresser,

présentement c’est plus répréhensible que jamais. Il

n’est permis à personne de rester à ne rien faire. »

(Christifideles laïci, n° 3)

 Deuxièmement, ne pas déserter votre devoir d’état

familial ou professionnel, vos études ou votre

enseignement. Serait-il cohérent qu’une maman ne

s’occupe plus de ses enfants, sous prétexte de

réunions politiques ?

Troisièmement, dans le cas où votre devoir d’état vous

empêche de mener une action de quelque envergure

dans le domaine public, vous pouvez, du moins,

apporter une aide plus limitée à d’autres, qui ont

consacré l’essentiel de leur emploi du temps pour une

politique au service du Christ-Roi. Vous devez aussi

vous rappeler, surnaturellement, la puissance

missionnaire de vos simples activités quotidiennes. Le

pape François met en lumière l’ indéniable force

évangélisatrice qui en ressort : « Les missionnaires, en

effet, dont Thérèse de l’Enfant-Jésus est la patronne,

ne sont  pas seulement ceux qui parcourent de

longues distances, apprennent de nouvelles langues,

font de bonnes œuvres et sont doués pour l’annonce ;

non, missionnaire l’est aussi celui qui vit, là où il se

trouve, comme instrument de l’amour de Dieu ; c’est

celui qui fait tout pour que, par son témoignage, sa

prière, son intercession, Jésus soit manifesté. »

(Audience générale du 7 juin 2023).

Père Luc, o.s.b.

Le Père Luc Artur est l ’auteur de Le mystère ou

l’absurde ? Saint Thomas d’Aquin, Sartre et quelques

autres ,  Éditions Sainte-Madeleine, 2024. Préface de

l’abbé Bernard Lucien.
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Après l’ interruption due au coronavirus, Damien

Guerche, ancien volontaire en Syrie, Arménie et

Egypte fut le chef de chapitre en 2022 et 2023. Et

enfin, Gonzague de Pontonx, volontaire en Egypte, lui

a succédé en 2024.

Ce chapitre regroupe de nombreux anciens

volontaires de SOS Chrétiens d’Orient mais aussi des

donateurs de l’association et des amis des chrétiens

d’Orient. Pour être fidèle à l’esprit de l’association qui

est de témoigner en France de ce que vivent les

chrétiens d’Orient, nous portons des drapeaux aux

couleurs de tous nos pays de mission. Chaque année,

de nombreux jeunes gens découvrent la messe

traditionnelle et le pèlerinage dans notre chapitre.

Cette année, l 'un de nos pèlerins a même assisté à la

première messe de sa vie à nos côtés ! 

PORTRAIT DE
PÈLERIN

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

E n t r e t i e n  a v e c  B e n j a m i n  B l a n c h a r d

F o n d a t e u r  d e  S O S  C h r é t i e n s  d ’ O r i e n t

Benjamin, comment avez-vous connu le pèlerinage de

Chartres ?

J’ai connu le pèlerinage de Notre-Dame de Chrétienté en

2001, quand, jeune étudiant à Strasbourg, j ’y ai participé

avec le chapitre de Notre-Dame de Strasbourg, monté

par la paroisse où j’avais découvert avec joie la messe

traditionnelle. Depuis cette date, je rejoins presque

chaque année la belle colonne des nombreux pèlerins.

Après ce chapitre de Strasbourg, j ’ai marché avec les

Scouts Saint-Louis de Lyon, avec Saint-Eugène-Saint-

Maurice, et enfin avec le chapitre Saints-Benham-et-

Sarah depuis 2015.

Quelle est l’histoire de ce chapitre : comment a-t-il été

créé ?

Le chapitre Saints-Benham-et-Sarah a été créé à

l’ initiative d’anciens volontaires de l’association SOS

Chrétiens d’Orient, qui étaient également pèlerins de

Chartres depuis des années. Un ancien volontaire d’Irak

notamment, Etienne Berge, qui avait offert son aide aux

chrétiens de la plaine de Ninive alors sous occupation

de l’organisation Etat Islamique, a souhaité fonder un

nouveau chapitre qui montre l’union des chrétiens

d’Orient et d’Occident. J’ai immédiatement accueilli

cette idée avec enthousiasme et toute la direction de

l’association également ! 

Nous avons choisi comme saints patrons des frères et

sœurs irakiens du IVème siècle à la destinée

extraordinaire : Saints Benham et Sarah .  Lors d’une

chasse dans les montagnes, Benham, prince assyrien est

persuadé en songe de partir rencontrer Saint Mathieu

l’Ermite, qui pourrait guérir sa sœur Sarah. Cette

dernière était atteinte de la lèpre. Benham visite l’ermite

dans sa retraite et ce dernier le converti au christianisme

et rend miraculeusement la santé à Sarah. Le frère et la

sœur reçoivent en secret le baptême. Quand le roi leur

père apprit cette nouvelle, il envoya des soldats avec

ordre de les tuer s’ils ne renonçaient pas à leur foi.

Benham et Sarah restèrent fidèles, et moururent en

martyrs avec 40 de leurs esclaves. Ils sont vénérés dans

un monastère qui porte leur nom près de Qaraqosh

(Iraq). Etienne Berge en fut le premier chef de chapitre

et le resta trois éditions durant, donc 2015,2016 et 2017.

C’est Jean-Rémi Méneau, ancien volontaire en Syrie, qui

prit sa suite en 2018 et 2019.
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La guerre civile syrienne bat son plein et fera plus de

500 000 morts. Les rebelles au gouvernement se

rapprochent petit à petit de factions islamistes que

de nombreux pays occidentaux soutiennent, et près

de 5 000 européens ont rejoint le djihad en Syrie.

Avec quelques amis, conscients que la situation pour

les chrétiens syriens devenait invivable et

profondément déçus de la réponse du gouvernement

français, historiquement protecteur des chrétiens

d’Orient, nous décidons d’agir et apportons des

cadeaux aux chrétiens de Damas à Noël 2013. 

Petit à petit, de mission d’urgence en mission

d’urgence, nous organisons une présence

permanente au plus près des populations chrétiennes

qui souffrent de persécutions. Nous cherchons tout

simplement à leur permettre de vivre décemment sur

les terres de leurs ancêtres, qui sont les terres des

premiers chrétiens et de nombreux martyrs. Pour

cela, nous levons des fonds, organisons des projets

de reconstruction, de soutien médical, d’éducation,

et de développement de l’économie locale. Nous

envoyons des volontaires qui mettent leur temps et

leurs bras au service des familles, des enfants, des

personnes âgées et qui vivent avec les chrétiens

d’Orient pour leur montrer que, de notre Occident en

déclin, nous ne les oublions pas. Nous avons par

exemple, en février 2023, reconstruit l ’église Notre

Dame du Perpétuel Secours à Mossoul, qui était

devenue sous le califat le QG de la police religieuse

islamique. Un beau symbole d’espérance pour les

chrétiens irakiens tant éprouvés !

Les pèlerins de ce chapitre ont-ils des occasions de

se retrouver en dehors ? Est-ce qu'il y a une "vie de

chapitre" ?  

A D C  N O T R E - D A M E  D E  C H R É T I E N T É  S u i v e z - n o u s  s u r  l e s  r é s e a u x  s o c i a u x  !  

Petite particularité et grande fierté, notre chapitre a

des branches dans nos différents pays de mission ! A

chaque Pentecôte, des pèlerinages de un à trois jours

sont organisés en Syrie, Irak, Arménie, Égypte et au

Liban. Pendant ces pèlerinages orientaux, les

volontaires internationaux et les participants locaux

prient aux intentions de Notre-Dame de Chrétienté. Ils

méditent en union de prière avec la colonne, et sur les

mêmes thèmes grâce aux carnets de méditations

transmis par l ’organisation. Cette année, le pèlerinage

irakien notamment a eu un grand succès, avec des

bannières aux effigies des différents villages présents

et des chants en français et en arabe pour honorer

notre Seigneur. 

Avez-vous une anecdote marquante que vous avez

vécue dans ce chapitre et que vous pourriez nous

partager ?

Voilà une belle anecdote : un donateur fidèle de

l’association a participé au pèlerinage il y a quelques

années. Il s’était un peu éloigné de l’Eglise et vivait en

concubinage depuis un certain temps. Suite à un beau

pèlerinage et à un entretien fructueux avec un prêtre,

il a demandé sa compagne en mariage à son retour… et

ils se sont mariés devant Dieu peu de temps après ! Il

a retrouvé la foi et pratique de nouveau les

sacrements. Deo Gracias !

Vous êtes vous-même un des fondateurs de SOS

Chrétien d'Orient, pouvez-vous nous rappeler la

genèse de cette association et ce qu'elle représente

aujourd'hui ?

Je fais effectivement partie des fondateurs de

l’association. Pour comprendre notre but, il faut se

souvenir de la situation au Moyen Orient en 2013.
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Tout au long de l’année, les membres du chapitre se

retrouvent pour d’autres occasions afin de continuer à

prier ensemble pour les chrétiens d’Orient et les projets

de l’association. Par exemple, nous assistons chaque

année à la messe d’action de grâces de SOS Chrétiens

d’Orient, qui a lieu le 12 septembre, à l ’occasion de notre

fête patronale, le Saint Nom de Marie. En général, cette

messe est célébrée à Saint-Eugène-Sainte-Cécile à Paris

en rit dominicain, par des prêtres de la Fraternité Saint

Vincent Ferrier. Et sont traditionnellement servis à la fin

de la messe les fameux croissants qui commémorent la

victoire des armées chrétiennes le 12 septembre 1683, à

Vienne, contre les Ottomans.

Le chapitre Saints-Benham-et-Sarah se rend également à

d’autres pèlerinages en France et dans toute l’Europe !

Nous étions présents au pèlerinage de Covadonga ,

organisé par Nuestra Señora de la Cristiandad que nous

avons grandement apprécié, et serons au pèlerinage Feiz

e Breizh ainsi qu’au pèlerinage de Notre-Dame de la Foi

en Suisse. Au cours de l’année, nous participons aussi à

des veillées de prières mensuelles organisées par le

chapitre Notre-Dame d’Orient et d’Occident à l’église

Saint Roch.

Un mot pour tous les lecteurs de l'Appel de Chartres ?

N’hésitez pas à venir nous rencontrer lors de ces

différents évènements ! Vous ferez la connaissance de

jeunes et de moins jeunes qui partagent un idéal

d’aventure et de service de nos frères d’Orient, et d’une

association riche de nombreux projets au Levant mais

aussi en France. Toutes les personnes de plus de 18 ans

peuvent aussi nous rejoindre en mission et aider les

chrétiens en difficultés en Syrie, Irak, Arménie, Égypte et

au Liban, pour leur donner beaucoup et recevoir plus

encore !
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Cette année, Notre-Dame de Chrétienté participera à la Nuit de

la Mission.

Notre objectif est simple : offrir une inscription au pèlerinage

de Chartres 2025 à 360 pèlerins non-catholiques !

N’hésitez pas à participer à cette belle soirée qui aura lieu le lundi 30 septembre 2024 ,

à la Salle Gaveau (45 rue La Boétie, Paris 2è). Tous les dons comptent (vous pouvez

d’ailleurs en envoyer dès à présent) et serviront à toucher des personnes qui ne

connaissent pas la foi catholique. Bien entendu, si nous récoltons plus de dons que

notre cible ( 21 600€ ) ,  nous inviterons un nombre supérieur de nouveaux pèlerins.

La soirée 2024 est parrainée par Mgr Matthieu Rougé, évêque du diocèse de Nanterre.

Les participants seront accueillis à partir de 19h et à 21h30 un temps d’échange et de

rencontres entre les donateurs et les porteurs de projets sera proposé autour d’un

cocktail.

Par vos prières � ,  vos dons💶 ,  votre présence�  et le relai ⏩  de cet évènement,

SOUTENEZ NDC dans sa Mission!
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NOS RECOMMANDATIONS DE LECTURES
(CLIQUEZ SUR LE LIVRE)
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REJOIGNEZ LA CHAÎNE DE DIFFUSION
WHATSAPP DE

L’APPEL DE CHARTES !
(SCANNEZ OU CLIQUEZ) 
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N o t r e - D a m e  d e  P a r i s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,  

N o t r e - D a m e  d e  C h a r t r e s ,

p r i e z  p o u r  n o u s ,

N o t r e - D a m e  d e  l a  S a i n t e

E s p é r a n c e ,  c o n v e r t i s s e z -

n o u s  !
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